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意見交換会について 

〇意見交換会の目的 

 今回の意見交換会は、行政区が抱える問題の内、３つをテーマとして取り上げ、

問題解決に向けた意見交換を、グループワーク形式で行う。 

グループワーク形式にすることで、1人 1人の発言機会を確保し、また、ファシ

リテーターの「長谷川 幸介」氏に議論の進行を補佐していただくことで、活発

な意見交換を促進し、行政区の抱える問題解決の一助とする。 

 

〇意見交換会の概要 

 実施日  令和７年２月４日（火）１４：００から１６：００まで（２時間） 

 場 所  ホテルさわや 

 出席者  ２ページのとおり 

 テーマ   ①行政区内役員等の後継者不足とその対応について 

       （後任区長の育成、区長及び役員の選任方法） 

 

       ②地区の環境美化活動の現状と課題について 

       （こさ払いの実施状況、ごみ拾い等の美化活動の実施状況） 

 

       ③行政区加入の現状と加入促進について 

       （加入率低への対応、若年層の加入促進に向けた工夫） 
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当日出席者一覧 

No. 支部 地区 行政区 氏名 

1 旭 旭東 子生 根本 昭 

2 鉾田 鉾田 桜本 田島 隆勝 

3 鉾田 鉾田 新鉾田 小沼 洋 

4 鉾田 鉾田 古宿 雜賀 功雄 

5 鉾田 鉾田 本町 植野 孝行 

6 鉾田 鉾田 塔ケ崎 小沼 博 

7 鉾田 諏訪 安房高野 吉田 俊郎 

8 鉾田 諏訪 安房北 方波見 隆雄 

9 鉾田 新宮 青山 小松﨑 明 

10 鉾田 新宮 白塚 平沼 新一 

11 鉾田 巴 紅葉 久家 敏則 

12 鉾田 徳宿 東野 細谷 洋治 

13 大洋 白鳥東 組塚 石津 洋 

14 大洋 白鳥東 荒地 菅谷 孟行 

15 大洋 上島西 梶山 勢子 正秀 

16 大洋 上島西 二重作 小堀 正夫 

17 大洋 上島東 椎之内 大木 茂廣 

18 大洋 上島東 武与釜 加藤 祐二 
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意見交換会 ～事業内容紹介～ 

 

今年度の意見交換会は、新たな取り組みとして、これまで実施していた「座談会形式」か

ら「グループワーク形式」に変更し、併せてファシリテーターとして、令和４年度の区長会

講演会で講演を行っていただいた「長谷川 幸介」先生をお迎えして開催しました。 

 

意見交換を始めるにあたり、「長谷川先生」より行

政区の重要性について、講義を行っていただきまし

た。 

講義では、「私たちはこれまでに、安心して暮らす

ための、４つの縁（血縁、地縁、職縁、友縁）によ

る防御網を張ってきたが、時代の変化により綻びが

生じている。これからは行政区がその役を今まで以

上に担うことになるため、行政区の新しい形を考え

ていく必要がある」というような、今後の行政区運

営のヒントとなるお話をいただきました。 

 

講義後のグループワークでは、３つのグループに分かれ、選んだテーマの【現状】、【課題】、

【対策】について意見を交換しました。 

各区長が自分の意見をカードに書き出し、１枚の大きな模造紙にまとめることで、議論の

過程やグループ内の意見を視覚的に把握することができました。 

（作成した模造紙は４～６頁に掲載しています） 

グループワーク後には、グループ毎に話し合った内容を発表していただき、参加したすべ

ての区長が、様々な意見やアイデアを共有しました。 

 

参加した区長からは、「今回の取り組み（グループワーク形式）を継続してほしい！」と

の意見もいただきました。 
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テーマ１ 「行政区内役員等の後継者不足とその対応について」 
 

 

  

【現状】 【課題】 【対策】 

・若い世代の人員不足で順番が回らない 

・勤め人の定年が延長されている 

・地区の合併も 

・班長までは女性もいるが区長は女性が

いない 

・統計調査員や民生委員、農業委員等、他

の役職が多い 

・順番 

⇒次の人が見つからない 

・都会からの移住者の勧誘 

・若者（高校生）や女性の参加を促す 

・班、地区の合併⇒役職の人数が少なくなる 

・ローテーション 

⇒そもそもの人数が少ない 

・輪番 

⇒人数の減少、地区を抜ける 

・４班を３班に再編成した 

 

・後継者がいない 人員不足！ 

 

支部 行政区 氏名 

大洋 二重作 小堀 正夫 

鉾田 古宿 雜賀 功雄 

鉾田 青山 小松﨑 明 

鉾田 白塚 平沼 新一 

大洋 椎之内 大木 茂廣 

大洋 武与釜 加藤 祐二 
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テーマ２ 「地区の環境美化活動の現状と課題について」 
 

 

  

【現状】 【課題】 【対策】 

・草刈り機を持っていない 

・安全の問題 

・全員が参加できる訳ではない 

・収集所に持っていけない 

・地元のゴミではなく、他の地域のゴミが

捨ててある 

・草刈り・清掃をし、きれいにすることで

捨てる気持ちをなくさせる 

・区で草刈り機を共同で購入した 

・各班順番に清掃してもらっている。費用は

区で負担 

・粗大ごみが捨てられている 

・公民館の周りが落ち葉などで荒れて

いる 

・田畑が荒れている 

 

・区費を払っていないとゴミを出させな

いという所もある 

 

支部 行政区 氏名 

旭 子生 根本 昭 

鉾田 新鉾田 小沼 洋 

鉾田 塔ケ崎 小沼 博 

鉾田 紅葉 久家 敏則 

鉾田 東野 細谷 洋治 

大洋 荒地 菅谷 孟行 

 

・道路に枝が出ている 

 

・回覧等を使って、「できることはやってい

きましょう」と働きかける 
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テーマ３ 「行政区加入の現状と加入促進について」 
 

 

  

【現状】 【課題】 【対策】 

・若い人が加入しない（５０歳以下） 

・行政区の収入が激減し、活動が厳しくな

ってきた 

・近所との会話を持つようにしたいが前

進しない 

・人との関りを持たなくなった 

・班内のもめごとで抜けた人がいる ・学校教育で行政区の話をしてもらう 

・行政区加入者に差別にならない程度の

インセンティブをつける 

・区費の負担軽減 ⇒ ８０歳以上は区費免

除 など 

・行政区に入らなくても公平に福祉を受

けられる 

・葬式の心配がなくなった 

・役が回ってくる前にやめる 

 

・入っていなくてもデメリットがない 

 

支部 行政区 氏名 

鉾田 安房北 方波見 隆雄 

鉾田 桜本 田島 隆勝 

鉾田 本町 植野 孝行 

鉾田 安房高野 吉田 俊郎 

大洋 組塚 石津 洋 

大洋 梶山 勢子 正秀 

 

・両親が亡くなって、近所付き合いがな

くなり脱退していく 

 

・負担感のない地区のイベント（子供も参加

できる）を開催する 
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意見交換会参加者アンケート 集計結果 
※アンケートは無記名で実施しています 

※オレンジ色は最も多かった回答    

 

Ｑ１.意見交換会へ参加してみて 

良かった 
どちらとも 
いえない 

良くなかった 

１４ １ ０ 

Ｑ２.意見交換会の方式（グループワーク方式）について 

良かった 
どちらとも 
いえない 

良くなかった 

１４ １ ０ 

Ｑ３.意見交換会の時間について 

長い やや長い ちょうど良い やや短い 短い 

０ ０ １３ １ １ 

Ｑ４.意見交換会の内容で、今後の行政区活動に生かせそうなことはありましたか 

あった 少しあった 
あまり 
なかった 

なかった 

５ １０ ０ ０ 

Ｑ５.今後同じような意見交換会を開催した場合、参加したいと思いましたか 

積極的に 
参加したい 

参加したい 
あまり参加 
したくない 

参加したく 
ない 

７ ８ ０ ０ 

 

 

 

（回答数 １５） 

（回答数 １５） 

（回答数 １５） 

（回答数 １５） 

（回答数 １５） 
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Ｑ６.本日の意見交換の内容で、興味深かったものを教えてください（一部を掲載） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ７.今後区長会で実施してほしい事業等はありますか（一部を掲載） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 100人以上の区長がいる中で 20名弱の参加での会議がもったいない気がしま

した。参加者をいろいろなアイデアで増やせないか。 

 系統立てての意見交換であったので良かった 

 こういう開催や内容について積極的に PRすべきだ。 

 県内・県外でも住民や地区の求心力を発揮しているところがあると思うので

そういう所を見学したい 

 研修視察、意見交換会 

 参加者が多く望まれる日帰り研修旅行 

区

区長 

区

区長 

区

区長 

区

区長 

区

区長 

区

区長 



最 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


